

LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre. \$ 1 00
Exterior: Por año. 5

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1971.—EUROPA—1971

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

Se convoca á los socios á la asamblea extraordinaria que tendrá lugar el Domingo 12 del corriente á las 12 p. m., para resolver la siguiente

ORDEN DEL DIA:

1° Nombramiento del consejo de Administración de "La Vanguardia".

2° Asuntos varios.

EL SECRETARIO.

CARLOS MARX

El 2 de Mayo de 1818 nació el gran filósofo y apóstol del socialismo, *Carlos Marx*.

En todos los tiempos ha habido, aunque en pequeña escala, seres excepcionales que han contribuido al progreso de la Humanidad; pero, desgraciadamente, en la mayoría de los casos, ese progreso solo ha redundado en beneficio de una escasa minoría. En cambio, en medio de ese egoísmo innato, puede decirse, en los hombres, en medio de esa indiferencia por el bienestar general, apareció Marx, quien con su criterio materialista, y basándose en la verdad científica, descubrió uno á uno los subterfugos que mantuvieron durante siglos y siglos en medio de la mayor ignorancia á la inmensa mayoría de la Humanidad.

Sus axiomas han unido en filas compactas á los trabajadores, trazándoles el camino que debe conducirles á su completa emancipación. Fué Marx quien con sus sabias teorías despertó al proletariado del prolongado letargo en que yacía.

Carlos Marx ha quitado el manto que cubría la explotación burguesa, demostrando la necesidad de la unión del proletariado universal, á fin de emanciparse.

El ha demostrado á los trabajadores la necesidad de transformar la actual sociedad, donde la propiedad es patrimonio exclusivo de un puñado de capitalistas, y en cambio, constituir otra sobre la base de la federación económica, donde los trabajadores, mediante la propiedad colectiva, sean dueños del producto total de su trabajo.

Sus máximas han desviado á las masas obreras del camino extraviado que antes seguían, y en un sublime pensamiento condensó cuál era la salvación del proletariado, ó sea, que la emancipación de los trabajadores debe ser obra de ellos mismos.

Sus mismos enemigos los burgueses son impotentes para rebatir las sabias teorías que Marx desarrolló en contra de los capitalistas.

Marx ha sido el que anunció á los trabajadores una era nueva; él trazó con mano firme el camino, y por eso la Humanidad jamás podrá olvidar.

Si hasta la fecha nos han inculcado ideas absurdas, haciéndonos adorar á un Dios que la ciencia se ha encargado de extender el certificado mortuario; hoy los trabajadores del mundo entero deben inculcar en la mente de sus hijos las axiomáticas teorías de Marx.

Muchos obreros que aún adoran sus chozas con estampas de santos y vírgenes deben arrojar esos mamarrachos, y en cambio poner en su lugar el retrato de Carlos Marx, que ha sido el verdadero redentor de la clase oprimida.

Cada trabajador debe conservar como una reliquia las obras del gran maestro y seguir con fe el camino que él nos ha trazado, si es que deseamos una vez por todas ser libres.

Carlos Marx ha muerto hace 12 años, pero vive en el corazón de todos los obreros conscientes.

ADRIÁN PATRONI.

CAMBIO DE TÁCTICA

Aunque en distintas ocasiones hemos procurado poner de manifiesto los socialistas la necesidad de que las sociedades de resistencia salgan de los reducidos límites en que han venido funcionando, insistiremos nuevamente en nuestros razonamientos, obligados por los hechos que á diario se suceden y que ratifican elocuentemente la realidad de nuestros asertos.

En los comienzos de la lucha entre patronos y asalariados, manifestada en el sistema capitalista por la huelga bien organizada, sólo era preciso la acumulación de fuerzas é inculcar entre los asociados un buen espíritu de resistencia, con cuyos elementos y una sólida organización y conocimiento de las ocasiones propicias, se lanzaban las sociedades obreras á la pelea y obtenían en la mayor parte de las batallas señaladas victorias sobre sus enemigos, que se veían profundamente sorprendidos ante el despertar de sus asalariados.

Confusos al principio, y obligados á tascar el freno, se humillaban sin cesar ante las energéticas reclamaciones de los que hasta aquel entonces se habían matenido sumisos á sus más leves caprichos; pero como nada hay que despierte tanto el instinto de conservación de los explotadores como obligarlos á ceder algo del producto de sus rapiñas, aguzaron el ingenio y, creyendo descubrir la piedra filosofal, formaron asociaciones y se pusieron de acuerdo con explotadores de otras localidades para aunar elementos con que vencer á sus «discólos» obreros, ya por medio de una resistencia extremada, ya colocando en el lugar de los huelguistas obreros sin conciencia que se doblegasen á ser oprimidos sin freno alguno.

Hubiérale producido excelentes ventajas esta argucia si los obreros no se hubieran aprestado á crear Federaciones entre las sociedades del mismo oficio y uniones generales de los diversos ramos en que se divide la producción, tanto nacionales como internacionales, que han logrado con su poderoso empuje desbaratar en muchas ocasiones los maquiavélicos planes de sus enemigos, y hacer, de soldados bisoños en las luchas societarias, veteranos conscientes y aguerridos, dispuestos á defender con tesón los derechos de los oprimidos y á trabajar con energía y constancia por libertar á la Humanidad del ominoso yugo en que le tiene sumida el régimen capitalista.

Algo más debían discurrir para contrarrestar el empuje de sus víctimas, y aunque acérrimos partidarios de la «libertad individual», y por ende enemigos de que los poderes públicos se mezclasen en sus negocios, llamaron en su ayuda á esos poderes, para que echasen sobre su balanza el peso de la ley, que en forma de policía, magistratura y ejército oprimiera cual losa de plomo á los que osasen protestar de sus iníquos privilegios.

Que lograrán sus infames propósitos, nos lo prueba evidentemente la circunstancia de que en casi todas las huelgas que en la actualidad se efectúan, siquiera sean de poca importancia, la autoridad, representación genuina de los detentadores de los medios de producción, impide por todos los medios el triunfo de la razón, de los trabajadores, y por cualquier pretexto imaginario pone presos á los compañeros que por su valentía se distinguen en la lucha.

Y este malvado proceder no es privativo de naciones de escasa importancia. Desde la autocrática Rusia hasta la, Francia republicana, desde la federal Suiza hasta la imperial Alemania, así la democrática Inglaterra como la república modelo de los Estados Unidos, y demás hermanas de América, todas, absolutamente todas las naciones restringen las escasas libertades concedidas á los trabajadores, les restringen sus medios de acción y, cuando conviene á los explotadores, lanzan á la calle sus ejércitos, que con saña sin igual se ceban

en los inermes trabajadores y en sus desgraciadas mujeres é hijos.

La misión, pues, de los gobiernos, sea cualquiera a denominación que se apliquen, consiste en defender los privilegios de los burgueses, aunque quede por los suelos el principio individualista que hoy les informa.

Muchos ejemplos pudieran citarse, pero por ser demasiado conocidos no lo haremos, indicando sí que de ellos se deduce claramente que las huelgas no se circunscriben ya al terreno económico, sino que el despótico poder de la burguesía ha hecho entrar en su resolución otro factor—el poder político—que con su hercúlea fuerza hace casi inútiles nuestros esfuerzos, y, por lo mismo, que las sociedades de resistencia deben cambiar de táctica en sus luchas y dirigir sus golpes, al propio tiempo que á los explotadores, contra los gobiernos, en la seguridad de que cada concesión que arranquen á éstos, debilitará á la casta explotadora. El gobierno es el representante de la burguesía; luego las victorias que sobre él obtengamos ha de sufrirlas ella.

La misión, pues, de las sociedades de resistencia es contestar con la lucha política á la ingerencia de los gobiernos en sus combates con los que tienen acaparados los medios de producción. El socialismo ofrece á las sociedades estas ventajas, y no deben titubear en aceptarlas resueltamente.

P. L.

El premio del oro

Y LOS FRUTOS DE EXPORTACIÓN

Los efectos en los salarios—

ALGUNOS FORZADOS Y LA PROPAGANDA PERNICIOSA

El oro fluctuaba alrededor de 350 y el martes cerró para fin de Mayo al premio de 383.

No creemos que el garito burgués se impresiona por el olor que le toma al mojón de marras. Nos inclinamos más bien á suponer que son mañas de que se vale el representante de la burguesía en el departamento de Hacienda, para hacer subir el oro, comprando por bajo de cuerda.

Los productores—según ellos se llaman enfáticamente, como si fuese posible producir viviendo en la calle Florida, levantándose á las 10 de la mañana, dándole vistazos á la Bolsa y asistiendo á la Opera, exenta de impuestos—no venden los frutos para la exportación, por lo bajo de los precios en el mercado europeo.

Del *Buenos Aires Handel Zeitung*, tomamos el detalle de lo que hay aún por exportar:

Puédese calcular que sobran para la exportación unos 100.000 fardos de lana con un valor de 9 á 10 millones de pesos oro; de trigo quedan aún unas 400.000 toneladas que darán otros 6 millones de pesos oro, á más del valor del lino y otros cereales que producirán otro millón de pesos más. La cosecha de maíz dará cerca de un millón de toneladas para la exportación, con un valor de unos quince millones de pesos oro. Vienen luego las remesas de la faena saladeril, las que alcanzarán á un valor de 7 millones de pesos oro, por lo menos, en el renglon de cueros, y á 5 millones de pesos oro más para toda clase de carnes conservadas.

El país se hará, pues acreedor del extranjero, hasta el principio de la nueva estación ó sea el mes de octubre, por una suma que no bajará de 42 millones de pesos oro, cuyos créditos ejercerán su efecto sucesivo durante el invierno, puesto que alguno que otro lote de la actual espléndida cosecha del maíz y de la lana quedará, indudablemente, aún hasta el verano de fin de año.

De que los productores vendan los 42 millones de productos con el precio del oro á 350 ó á 380, hay una diferencia de 13.000,000 pesos.

Esta diferencia los determinará á vender, y se la embolsarán muy sueltos de cuerpo, como producto de su labor.

La deprecación del papel, que les mete en los bolsillos los 13.600.000 pesos, tiene por efecto el encarecimiento de los medios de vida en general, y por lo tanto, el salario que tiende siempre á no ser mayor ni menor que el mínimum necesario á la subsistencia, tenderá á subir.

La falta de organización de la clase trabajadora de la campaña, y la manera lenta y penosa como se produce la suba de los salarios, les hará pasar buenos ratos de ayunos forzados, que compensen el piquito que se guardan sus patronos.

No en vano le llaman *propaganda perniciosa* á la lucha que sostenemos por la organización de la clase trabajadora.

JAL.—LUCHA.

Fenómenos notables

EN EL CAMPO DE LA EVOLUCION ECONOMICA

Durante el año 1894 se han observado tres fenómenos notables económicos, que afectan hondamente la constitución misma de la sociedad burguesa.

El primer fenómeno lo constituye la depresión de los precios de todas las mercancías en el mercado universal, no obstante que la producción del oro había en 1893 llegado á la enorme cantidad de 234.000 kilogramos, representando un valor de 161,2 millones de pesos oro. Es cierto que esta depresión ya principió en años anteriores, pero se creía que el aumento de la producción del oro hubiese atajado el descenso. No fué así, y aun esta última esperanza de los manchesterianos falló radicalmente.

El *London Economist* calcula que los artículos del consumo general bajaron en 1893 un 2%, y en 1894 un 7 1/2%.

Esta baja continua de los precios es la consecuencia de una sobreproducción que de día en día va creciendo, y de la reducción del consumo, que nace del empobrecimiento general de las grandes masas de la población.

El segundo fenómeno lo forma la enorme estagnación del dinero en los Bancos, en los cuales no gana ninguno ó muy pequeño interés.

Se calcula que en los Bancos de Inglaterra se hallan depositados y retirados de la circulación más de 3.000 millones de pesos oro, y en el Banco de Francia 400 millones, etc.

Los capitalistas desconfían y temen que con la sobreproducción actual la crisis se agrave más y más. Una época de prosperidad dura hoy menos meses, y antes solía durar años. Ellos temen también que una máquina comprada hoy para la producción, sea mañana anticuada é inútil, porque otra más moderna produce más y mejor. Ellos saben que con la concentración del capital en unas pocas manos, las masas consumidoras empobrecen y por eso los consumos merman.

Y ellos prefieren hoy más bien guardar sus tesoros que echarlos á la circulación. De este modo contribuyen á que el número de los desocupados aumente y la pobreza y la miseria y la desesperación suban á un grado insostenible, hasta que la gran tormenta que amenaza á la sociedad—la gran revolución social—descargue y barra con todo lo existente, viejo y podrido.

El tercer fenómeno á que hemos aludido al principiar este artículo, es la poderosa tendencia de centralización que se viene desarrollando en la producción cada día más. La centralización importa la unión de muchas industrias, que antes estaban separadas, en una sola mano. Así era que antes las compañías ferrocarrileras en Inglaterra reducían su actividad á la construcción de la línea y al tráfico, pero hoy en día construyen sus máquinas y wagones ellas mismas y fabrican todos los artículos que necesitan. La London and Northwestern, por ejemplo, que también es dueña de varios canales navegables, construye ella misma sus locomotoras, wagones, lanchas, puentes, hace cadenas, faroles, cuer-

das, cables, baldes, boletos, y tiene hasta un taller de ortopedia para fabricar los miembros artificiales que necesitan aquellos empleados que fueran víctima de algún accidente en su servicio. En los talleres de Brewe, pertenecientes a esta compañía, se construye una locomotora en cinco días, y allí también se fabrican los rails que ella necesita, y los vidrios grabados para las ventanas de sus coches, etc., etc.

La compañía Midland fabrica ella misma las bolsas para trigo que alquila a los agricultores para transportar el grano a los molinos.

Las fábricas de paños en Escocia han fundado grandes talleres de ropa y tiendas para vender la ropa hecha en casi todas las ciudades grandes del Reino Unido.

Según Sidney Webb, en los grandes astilleros del río Clyde se construyen hoy los buques y se fabrican todos los artículos que para ellos se necesitan, las máquinas, las cuerdas, las sillas y los sofás; las cerraduras de las puertas, espejos, hules, etc., etc. Antes de 1870 en estos astilleros se construía apenas el casco de un buque y se compraba todo lo demás que se necesitaba; pero ahora en uno de estos gigantes astilleros se hallan reunidos más de cien diferentes talleres y profesiones, y todo se hace allí mismo.

Lo mismo sucede con las demás industrias inglesas.

Es evidente que esta centralización no importa un aumento efectivo de la riqueza nacional o del capital social. Ella indica solamente que hubo un cambio de distribución de los capitales existentes, una fuerte disminución del número de los bienes individuales que componen el capital social, es decir, la ruina completa de muchos pequeños capitalistas, y la absorción de sus capitales por el grande acumulado en las empresas donde se entrelazan los talleres y los capitales.

La centralización, pues, es la extensión del círculo de las grandes empresas capitalistas, y es constantemente el punto de partida de la transformación cada vez mayor de movimientos de producción parciales y rutinarios, en movimientos de producción socialmente combinados y ordenados científicamente.

La centralización es el principio de una organización más vasta del trabajo colectivo, de un desarrollo más amplio de sus resortes materiales, y causa un notable acrecentamiento de la acumulación de capitales.

La centralización, pues, extiende y multiplica las variaciones en las composición técnica del capital, y estas variaciones aumentan su parte constante, invertido en instrumentos de trabajo, a expensas de su parte variable, desembolsado para comprar fuerza de trabajo humano. Ella da lugar, pues, a aumentar en un grado superlativo el ejército de los desocupados; a aumentar la oferta de brazos, a abaratar los salarios, a acrecentar la pobreza y a mermar los consumos.

Tenemos, pues, que todos los fenómenos

económicos en la actualidad tienden a un mismo fin, a saber: acrecentar la pobreza de las grandes masas de la población y disminuir su capacidad de consumo, haciendo más grandes los efectos de la sobreproducción y causando la depresión de los precios, hasta que el capital no dé ya sino un insignificante rédito, y las masas de la población en su desesperación concluyan con el orden social vigente y el modo capitalista de la producción, transformándolo simplemente al modo colectivo, en que cada ciudadano hallará trabajo y pan.

G. A. LALLEMANT.

La alimentación obrera Y SUS EFECTOS

Las consecuencias de la alimentación deficiente tienen tres caracteres: individual, social y de especie.

Las consecuencias individuales consisten en la pérdida de la salud, en la vejez prematura y en el acortamiento de la vida.

Las sociales, en la limitación de la producción agrícola, base esencial de la riqueza humana, y en el aumento de la criminalidad.

Y las de especie, en la degeneración y limitación de la misma.

La alimentación puede ser deficiente por dos causas: ya porque el individuo no pueda alimentarse en la cantidad que exige la conservación de la salud, ya porque la competencia industrial lance al consumo productos alimenticios que no reúnan los elementos plásticos y respiratorios necesarios; siendo, por lo tanto, escasamente nutritivos.

Que la alimentación obrera es insuficiente lo hemos demostrado en otra ocasión.

Lo demuestra también Boudin en un trabajo que tenía por objeto apreciar la cantidad de carne que consumía en Francia cada individuo. Trabajo que dió por resultado 20,1 kilogramos anuales por habitante, es decir, 50 gramos diarios por persona; 300 menos de lo indicado por nosotros anteriormente.

Como en la sociedad hay unos cuantos que comen mucho más de lo que la higiene exige, y una minoría que se aproxima un poco a la higiene, queda una inmensa mayoría que no llega a consumir diariamente ni siquiera los 50 gramos indicados por Boudin.

Prueban también que la alimentación obrera es insuficiente los señores Villermé y Thourvernin al afirmar en sus memorias sobre la alimentación en las manufacturas, que los obreros se nutren de una manera insuficiente e insana; que la base del alimento la constituye la patata y el pan, y que muchos sólo suelen comer carne y beber vino el día del cobro, es decir, dos veces al mes.

Y desde Román Leal, que en sus discursos de filosofía social, en 1860, en el Ateneo de Madrid, decía: «se piden derechos, fran-

que en la comunidad de bienes. Ese socialismo demostraba ya que las riquezas acumuladas de los unos hacían la desgracia de los otros y eran causa de todos los desórdenes sociales.

Al hacer aquí el elogio de Juan Crisóstomo como orador popular y defensor del débil, no quiere decir que aprobamos los errores de sus creencias religiosas, aunque Silvano Marchal en su *Diccionario de los Ateos*, lo coloca entre éstos y cita de él este pensamiento: «La razón humana no puede probar que el mundo fué creado de la nada, ni que Dios no tuviera principio». Sea lo que sea, nosotros que tenemos la experiencia de los siglos pasados, debemos combatir todas las religiones y todos los cleros. Es la religión la que ha conservado los pueblos en el embrutecimiento y la humanidad inerte. Es el clero quien asesinó a Crisóstomo, torturado a Galileo, y perseguido a Cristóbal Colón.

Las religiones positivas, tan perjudiciales para la humanidad, no han tenido nunca base científica; son pues refutables con la ciencia misma; es pues absurdo creer en ella. Siendo falsas sus bases, no pueden engendrar más que engañadores y engañados, explotadores y explotados.

De un error nacen millones de errores; de la verdad brota una sola verdad: la ciencia. La ciencia propagada en todo el Universo nos evitará caer en todas las imposturas, en todos los engaños y en los innumerables crímenes del fanatismo.

En cuanto a la pretendida moral de los cléricos, la repudiamos, primero, porque son ellos los más inmorales ciudadanos y además porque llevan el sistema de predicar la moral,

quicias, libertades, garantías, pero lo que falta realmente es pan», hasta los escritores contemporáneos, hay una serie de trabajos importantes, que demuestran lo insuficiente de la alimentación obrera.

¿Qué consecuencias tiene para el individuo la alimentación insuficiente?

Muy malas. El que no come lo que su organismo exige, sufre en la sangre una modificación perjudicial. Modificación que consiste en el aumento, á veces enorme, de la cantidad de agua que la sangre contiene, disminuyéndose en cambio notablemente las materias sólidas de la misma, la cantidad de glóbulos, la albúmina y las sales inorgánicas.

Estas modificaciones de la sangre explican perfectamente los fenómenos morbosos que aparecen frecuentemente en los proletarios. La disminución de los glóbulos explica la anemia, y la de la albúmina la hidropesía.

La anemia, resultado de la mala alimentación y de los sufrimientos morales, se cura con un régimen que generalmente los obreros no pueden observar por falta de tiempo y de dinero.

El que ha adquirido la anemia por falta de recursos no puede curarse hasta que los tenga. La curación, aparte de algunas que otras reglas higiénicas, estriba especialmente en poderse alimentar bien, y la mayor parte de los proletarios anémicos no se curan.

La anemia es una enfermedad llamada a desaparecer. Pero esto no ocurrirá hasta la transformación social; hasta que todo el mundo coma lo que necesita.

Entretanto, el individuo sufre las consecuencias. El hijo de una obrera cuya alimentación es insuficiente, se nutre con leche que carece de buenas condiciones nutritivas, se cria enfermizo y propenso al raquitismo. Si la raquitis no le mata, llega a la edad viril endeble. Como el jornal no da bastante de sí, se alimenta mal y va consumiéndose poco a poco, si no es víctima de la anemia. Entonces vive, como es lógico, unos cuantos años menos que si hubiese sido criado con buena leche y alimentado, durante su vida higiénicamente.

Y la hembra que está criando y se alimenta insuficientemente, enferma de agalaxia.

En cuanto a la alimentación insuficiente por sus cualidades, diremos también cuatro palabras.

Hasta ahora se había considerado que el régimen alimenticio era el combinado ó mixto; mezcla de productos animales con productos vegetales. Había sido principio de Higiene que la alimentación, exclusivamente animal era perjudicial; y perjudicial también la exclusivamente vegetal.

Pero hoy se ha desarrollado una doctrina nueva, el vegetalismo, y hay muchos que defienden el principio de que el hombre debe ser herbívoro y de que el régimen vegetal exclusivamente no sólo no es perjudicial sino que conserva la salud y asegura la longevidad.

que en la comunidad de bienes. Ese socialismo demostraba ya que las riquezas acumuladas de los unos hacían la desgracia de los otros y eran causa de todos los desórdenes sociales.

Al hacer aquí el elogio de Juan Crisóstomo como orador popular y defensor del débil, no quiere decir que aprobamos los errores de sus creencias religiosas, aunque Silvano Marchal en su *Diccionario de los Ateos*, lo coloca entre éstos y cita de él este pensamiento: «La razón humana no puede probar que el mundo fué creado de la nada, ni que Dios no tuviera principio». Sea lo que sea, nosotros que tenemos la experiencia de los siglos pasados, debemos combatir todas las religiones y todos los cleros. Es la religión la que ha conservado los pueblos en el embrutecimiento y la humanidad inerte. Es el clero quien asesinó a Crisóstomo, torturado a Galileo, y perseguido a Cristóbal Colón.

Las religiones positivas, tan perjudiciales para la humanidad, no han tenido nunca base científica; son pues refutables con la ciencia misma; es pues absurdo creer en ella. Siendo falsas sus bases, no pueden engendrar más que engañadores y engañados, explotadores y explotados.

De un error nacen millones de errores; de la verdad brota una sola verdad: la ciencia. La ciencia propagada en todo el Universo nos evitará caer en todas las imposturas, en todos los engaños y en los innumerables crímenes del fanatismo.

En cuanto a la pretendida moral de los cléricos, la repudiamos, primero, porque son ellos los más inmorales ciudadanos y además porque llevan el sistema de predicar la moral,

La mayoría de los médicos rechaza en parte tales principios, cuya comprobación no se ha obtenido aún, y nosotros hemos de atenernos á lo que la ciencia ha establecido hasta el presente.

El régimen exclusivamente vegetal, al cual está sometida durante largas temporadas la mayoría de los obreros agrícolas, es insuficiente, según las doctrinas antiguas. Sus consecuencias son la disminución en la proporción de los glóbulos (anemia en grado considerable), la disminución de la albúmina del suero que proporciona las hidropesías; la debilitación de la constitución, el adelgazamiento, la excitabilidad del sistema nervioso y los gusanos intestinales, que son uno de los accidentes que se producen con más facilidad.

Algunos alimentos vegetales, tomados predominantemente, son capaces de producir ciertas enfermedades; como la pelagra, que es horrible.

Una demostración de las funestas consecuencias de la mala alimentación nos la suministra la milicia.

Está comprobado que la alimentación del soldado es insuficiente en casi todos los países. Según Levy, el soldado es un hombre joven que necesita una alimentación más substanciosa que la que recibe.

En Inglaterra muere el 17 por 1.000 de soldados, mientras que en la oficialidad sólo el 12 por 1.000.

En Francia la diferencia es más notable: muere el 19 por 1.000 de soldados y e 10,8 por 1.000 de oficiales.

La diferencia de mortalidad entre oficiales y soldados estriba en que el oficial come mejor.

Lo mismo ocurre con la proporción de la mortalidad entre pobres y ricos. Hay barrios de pobres donde la mortalidad es proporcionalmente el doble que en los barrios de los ricos. Benoiston atribuya esto á la diferencia de alimentación, y Villermé dice que la duración de la vida es de doce años más en los barrios de los ricos que en los de los pobres.

La mala alimentación influye igualmente en la estatura humana.

Villermé, en Francia, y Quetelet, en Bélgica, han encontrado que la talla es más elevada en las comarcas ricas que en las pobres. Esto es muy lógico, y consiste en que las condiciones de vida de las comarcas pobres son siempre malsanas por todos conceptos é interrumpen desde la infancia el completo desarrollo del individuo.

La fecundidad se halla también en relación con la alimentación. Por no tener espacio para demostrarlo con cuadros estadísticos, nos limitaremos á citar las carestías de 1816 y 1817 en Francia, durante las cuales, según Gaspard, hubo algunos departamentos, muy acosados por la carestía, en que las concepciones disminuyeron en un 50 por 100 en el espacio de un trimestre.

La alimentación suele ser insuficiente cua-

inculcándola con el temor de castigos de ultratumba á los cuales no damos ni un ápice de crédito.

A propósito de esto recordamos lo que dijo Federico el Grande, el rey poeta y filósofo:

«Andad, cobardes cristianos, los que por el temor de fuegos eternos no realizáis nuestros deseos criminales. Vuestras austeras virtudes no tienen más que la apariencia. Pero nosotros que renunciamos á toda recompensa, nosotros que no tememos vuestros eternos tormentos, nunca hemos sido manchados en nuestros sentimientos por el vil interés; el bien del género humano, la virtud nos anima; el solo amor del deber nos hace huir del crimen.»

Los cléricos actuales, que parecen querer interesarse por la suerte de los proletarios con un extraño socialismo (inverso del nuestro), no hacen más que un desvergonzado charlatanismo y del más infame, pues engañan al obrero con pleno conocimiento de causa.

Durante 800 años, han embrutecido las poblaciones, han secuestrado la ciencia y han difundido tinieblas.

No solo han ayudado á oprimir y á despojar los pueblos, sino que se han repartido el botín con los opresores. Después, no satisfechos con esto, establecieron privilegios abusivos para su solo provecho, impusieron á las poblaciones diezmos y primicias y otros impuestos, como los señores feudales, y se eliminaron de toda contribución en los gastos del estado ó de la sociedad.

Durante la Revolución Francesa, no hubo mayores opositores que ellos á la abolición de los siervos.

(Continuará).

CLERICALISMO Y SOCIALISMO

POR

P. ARGYRIADÉS

TRADUCCIÓN

DE

MANUEL GERALDI

«¿Por qué estallaron las guerras? ¿Cuál es el origen de esos arroyos de sangre que han enrojecido nuestra madre común: la Tierra? Es porque algunos hombres han tratado de apropiarse exclusivamente bienes, y la naturaleza se sublevó de que el hombre, su obra, dividiera lo que ella había legado unido, reivindicando la propiedad de ciertas cosas, pronunciando estas tristes palabras: *Lo mío, lo tuyo*. Este es el origen de las divisiones y de los males entre los hombres!»

En medio de esa sociedad corrompida, pervertida y cobarde, cuyos vicios matan el sentimiento de piedad hacia el débil, hacia el desgraciado, Crisóstomo aparece como un vengador terrible, y, con el acento indignado, fustiga sin excepción á los ricos y á los poderosos.

Inflexible y violento, se irrita contra sus prevaricadores soberbios, y los aplasta: se hace aborrecer de ellos, será su víctima.

Al mismo tiempo, por una reacción muy natural, se vuelve enternecido hacia el pueblo; lo ve tal como lo ha hecho el gobierno de los emperadores, la rapacidad de los ricos, la

miseria y todos los males que les son inseparables. El lo consuela, lo levanta á sus propios ojos, se hace amar de él.

Mientras que Crisóstomo se sacrificaba con tal valor y abnegación por la causa de los desheredados, ¿quiénes eran los que conspiraban contra él?

Era el mismo clero, era el patriarca de Alejandría, Teófilo; eran los obispos y arzobispos, quienes reunidos en concilio lo hicieron condenar al destierro por el emperador. Una noche lo arrebataron de su lecho y lo echaron de Constantinopla. Pero el pueblo, que tuvo noticias de ese atropello contra su amado patriarca, se amotinó y pidió á voces su vuelta.

El emperador Arcadius, temiendo una revolución, volvió á llamar á Juan de su destierro, pero las intrigas cléricales hicieron que, un año más tarde, fuese de nuevo expatriado. Este nuevo atentado contra el amigo del pueblo, suscitó una rebelión sangrienta, y el pueblo, para vengarse de la infamia cometida con el defensor de sus intereses, incendió la ciudad, que fué la mitad consumida, saludando así su partida.

Los cléricos y gobernantes de aquella época ejercieron tratamientos tan bárbaros con ese apóstol humanitario, que murió de cansancio, matado por los esbirros que lo obligaron á cruzar á pie á los 60 años, toda el Asia Menor. Fué un verdadero asesinato. Si Juan Crisóstomo, cuyo corazón vibraba ante los sufrimientos sociales, viviese aún, hoy sería socialista acérrimo. Lucharía con ellos contra los ricos y contra el clero. Su socialismo era la infancia del actual, y sin embargo, no encontraba otra solución á la cuestión social

Distintamente, gracias también á la competencia industrial, que adultera los artículos alimenticios.

Y queda ya probado, con lo poco que hemos expuesto, lo perjudicial que es para el individuo la alimentación deficiente.

Probáremos ahora que redundan también en perjuicio de la sociedad el que el individuo coma mal.

Hemos dicho que los perjuicios que se ocasionan á la sociedad estriban en que disminuye la producción agrícola y en que aumenta la criminalidad.

Y efectivamente es así.

La riqueza agrícola estriba, no solamente en la calidad de la tierra, fertilidad y abono, sino también en que á la tierra se dé la mano de obra necesaria y en que se cultive la cantidad de terreno suficiente á la satisfacción de las necesidades humanas.

La mala alimentación, que acorta la vida, el aumento de mortalidad, debido á la mala alimentación, y la menor fecundidad sexual, debida á lo mismo, limitan la especie é interrumpe por falta de brazos el desarrollo natural de la riqueza agrícola.

En prueba de esto, dice Liebig:

«Cuando la mano de obra y el abono existen en cantidad suficiente, el suelo es inagotable y da de modo constante las más ricas cosechas.

Bebel, en su obra *La Mujer*, hace igualmente constar que el producto de una tierra está en razón directa con la mano de obra que en ella se emplea (ciencia y técnica industrial) y con la cantidad del abono empleado.

El mismo autor dice también, rebatiendo el malthusianismo: «Actualmente, y durante mucho tiempo aún, lejos de haber demasiados hombres, nos encontramos con que en Europa no hay bastantes para llegar á conseguir nuestro fin de civilización perfecta, y es absurdo dejarse llevar por temores de superpoblación»; aludiendo en este párrafo á la gran cantidad de terrenos que permanecen incultos, realmente porque faltan brazos que los trabajen, y añade después: «Aumentar el número de hombres y no disminuirlo, tal es el voto que, en nombre de la civilización, se eleva á la Humanidad».

La expulsión de los moriscos en España es un ejemplo de esta demostración. Como ellos eran los que especialmente se dedicaban á las faenas del campo, faltaron brazos en los años inmediatos, sobreviniendo á la expulsión un período de verdadera crisis agrícola.

En cuanto al aumento de la criminalidad, tiene una explicación muy sencilla. El hambre excita el sistema nervioso hasta la locura, y desde el hambriento al loco pueden correrse todas las fases del crimen.

Aquellos países más ricos son los que acusan menos criminalidad. Los Estados Unidos son seguramente, á pesar de su constitución especial y heterogénea, el país americano donde la criminalidad es más limitada. Y los países de Europa donde la honradez es más característica, son algunos Estados del Norte donde la hacienda está más desahogada, por ejemplo, Suecia y Noruega.

Según John Barton, las carestías no dan por resultado solamente el aumento de mortalidad, sino que son el verdadero origen de las revoluciones; y, efectivamente, las carestías influyeron poderosamente en la revolución francesa.

El dinamismo, que tanto aterroriza á la sociedad y que nosotros rechazamos por bárbaro y estéril, es una consecuencia natural del hambre. Si los dinamiteros no fuesen hambrientos, no germinarían en sus cerebros la idea de realizar su procedimiento odioso. Pero lo son, y el hambre produce la excitabilidad nerviosa; el trabajo cerebral se hace más activo, violento y enérgico; el hambriento degenera poco á poco, alberga en sí las exageraciones de la imaginación, de las pasiones y de la necesidad; alouquece; ve que la causa de su estado deplorable es la sociedad, y, consecuencia natural, se hace enemigo de ella. Compra su marmita, la rellena de dinamita y metralla, entierra entre medias el famoso tabito de cristal donde el ácido pírico y el prusiato de sosa esperan la invasión sulfúrica... y la lanza al espacio con la tranquilidad del juez que firma una sentencia de muerte. Entonces la sociedad toma sus represalias, y en vez de dejarle morir de hambre en un rincón, le mata en un patíbulo: es, efectivamente, un criminal; pero antes ha sido hambriento. Que la sociedad haga imposible el hambriento, y habrá suprimido al criminal.

En cuanto á la limitación y degeneración de la especie, queda poca que decir.

Hemos visto ya que la mala alimentación

aumenta la mortalidad y disminuye la fecundidad: ¿qué más hace falta para demostrar la limitación?

Lo mismo ocurre con la degeneración. La generación hija de otra generación degenerada, lleva en sí gérmenes de degeneración. Si el medio exterior es saludable, podrá operarse la regeneración. Pero en caso opuesto, los gérmenes de degeneración no sólo subsistirán, sino que se transmitirán aumentados á la generación siguiente.

L. V.

EXTERIOR

FRANCIA

El día 5 de Abril próximo pasado se llevó á cabo en París un meeting de protesta organizado por las sociedades gremiales de obreros en fósforos, en pólvoras, libreros, mineras, dependientes, albañiles, sombrereros, tabaqueros, litógrafos, vidrieros, metalúrgicos, gasistas, ferrocarrileros, mineros de Carmaux, conductores de ómnibus, etc.

Hé aquí la orden del día:

EL DERECHO DE HUELGA

«De un cabo al otro de Francia, todos los trabajadores se levantan, para defender su libertad, amenazada por los senadores Merlin, Trariense y consortes.

«Por doquiera se oyen protestas de indignación contra la tentativa no disimulada, de la derogación de la ley sobre las Sociedades de resistencia.

«París debe, por medio de una imponente manifestación, unir su potente voz á la de nuestros compañeros de los departamentos. Con ellos debemos declarar que las amenazas y los insultos no nos atañen, y que queremos conservar el derecho de huelga arrancado al Imperio después de largos años de luchas.

«Si la República quiere privarnos de ese derecho, nosotros estaremos todos preparados para defenderlo.

«Al discutirse los presupuestos en la Cámara de Diputados nuestros correligionarios han hecho una buena campaña, por más que no hayan logrado que sus proposiciones triunfasen.

Marcelo Sembat ha pedido que se establezca un impuesto sobre la renta, y que con su producto se creen Cajas con que atender al sostenimiento de los obreros impedidos para el trabajo. También ha reclamado un aumento de 3 millones de francos con destino á las manufacturas del Estado, á fin de establecer lo antes posible en ellas la jornada de ocho horas.

Coutant ha solicitado se reduzca el sueldo del presidente de la República 400.000 francos, esto es, que en vez de 600.000, que cobra hoy, se le asignen únicamente 200.000. Esta proposición sólo ha tenido 67 votos á su favor. Los demás diputados han creído justo que mientras infinidad de trabajadores se mueren de hambre perciba anualmente el presidente de la República 7.200.000 pesos oro.

Jaurés ha propuesto que se suprima el capítulo relativo á gastos del Senado.

Y Lavy ha pedido un aumento de 200.000 francos para remunerar mejor á los obreros empleados en la fabricación del tabaco.

INGLATERRA

En el mes de Febrero último, se han declarado 55 huelgas. En Enero hubo 47. La metalurgia y la industria minera han dado el mayor contingente: 13 huelgas cada una; la construcción naval, 9; la industria de vestuarios, 7; la construcción urbana, 5 y la industria de tejidos, 4.

Los cambios en las condiciones de trabajo han sido perjudiciales en varios casos á los obreros, que han tenido que sufrir la disminución de salario cuya amenaza les obligó á declararse en huelga.

La reducción de la jornada de trabajo ha favorecido á 2.800 asalariados, más ó menos. La mayor parte telegrafistas de Londres.

EL 1º DE MAYO

EN LA ARGENTINA

En vano es que la prensa burguesa quiera mistificar tapando el cielo con un arnero; en vano es que en su afán de defender á los capitalistas, no quieran los diarios de gran circulación como *La Prensa* y *La Nación*, dar importancia á las reuniones de los trabajadores conscientes, y que en cambio traten de ridiculizar el movimiento socialista; con

todo, pese á quien pese, las teorías del socialismo científico se difunden y cada día es mayor el número de los convencidos, y no habrá poder alguno que detenga en su camino la sensata propaganda de nuestras teorías.

Los trabajadores de la Argentina han demostrado una vez más su adhesión á los obreros del universo entero. En varios puntos de nuestro eterno enemigo los diarios burgueses, como *La Prensa*, los trabajadores han celebrado manifestaciones públicas, para afirmar una vez más la imperiosa necesidad de obtener la jornada legal de 8 horas. Vamos á copiar dichos telegramas:

ROSARIO, 1º de Mayo—Los obreros celebraron en el día de hoy manifestaciones públicas, recorriendo las principales calles.

CAMPANA, Mayo 1º—En este momento, un numeroso grupo de obreros festeja el 1º de Mayo.

En una gran reunión que tuvo lugar hoy, se pronunciaron varios discursos. La fiesta se realiza en medio del mayor orden.

BRAGADO, 1º de Mayo—Hoy á las 10 a. m. se declararon en huelga los oficiales sastres; recorrieron en columna las calles de la población.

Esto es lo que dice *La Prensa*; ¿cuánto habrá suprimido? Nosotros hemos recibido, como más adelante se verá, comunicaciones telegráficas de muchísimos pueblos del interior en los cuales han festejado con el entusiasmo que merece la fiesta del proletariado, el 1º de Mayo.

En esta capital, por resolución que tomaron las agrupaciones socialistas, sólo se realizó un meeting á la noche en el local del grupo socialista alemán Vorwärts, aunque de día fueron muchos los obreros que abandonaron el trabajo.

A las 8 de la noche, el espacioso salón del Vorwärts era pequeño para contener la concurrencia, aunque el señor reporter de *La Prensa* tuvo el coraje de afirmar que sólo serían unos trescientos; en cambio, *El Diario* dice que fueron 1.000, y *La Patria degli Italiani*, que envió su representante á primera hora, declara en honor de la verdad que los presentes eran más de 2.000, este sólo hecho demostrará la perfidia del diario de las adivinas, que dedica á los círculos católicos columnas enteras y en cambio quiere hacer comulgar al público con ruedas de molino.

Como decíamos, á las 8 y 30 p. m. el compañero Canavessio que presidía la reunión, declaró abierto el acto, dándose lectura después de los telegramas que van á continuación:

BUENOS AIRES, Mayo 1º de 1895.

Al Comité Central del Partido Socialista Obrero.

COMPANEROS: La Sociedad de resistencia de obreros toneleros comunica al Comité Socialista que reunida anoche en asamblea ordinaria resolvió declarar oficialmente día feriado el 1º de Mayo, en que se celebra la fiesta internacional del trabajo. Viva la emancipación obrera! Viva la jornada de 8 horas!

El Secretario.

MONTEVIDEO, Mayo 1º—7 30 p. m.

Al Comité Central del Partido Socialista Obrero.

Reunidos socialistas Montevideo, mandan adhesión: compañeros Buenos Aires. Viva el 1º de Mayo! Viva la emancipación de los trabajadores!

Firmado:—Raul Regnault.

ROSARIO, Mayo 1º de 1895—1.30 p. m.

Al Comité Central del Partido Socialista.

Club Socialista del Rosario saluda Comité Central en este día de regocijo para trabajadores de todo el Universo.

Por mandato.

Firmado:—L. Dupont.

LA PLATA, Mayo 1º—5 p. m.

Al Comité Central Socialista.

Socialistas La Plata festejando 1º de Mayo, envían Comité Central calurosa adhesión fiesta 1º de Mayo. Viva la emancipación social.

Firmado:—Rodríguez.

TUCUMÁN, Abril 30 de 1895—10 p. m.

Al Comité Central del Partido Socialista.

Reunidos Socialistas Tucumán envían saludo Comité Central y adhieren conmemoración 1º de Mayo.

Firmado:—Josué Bignallo.

SANTA FE, Mayo 1º de 1895—3 p. m.

A LA VANGUARDIA. Compañeros de Santa Fe adhieren fiesta de los trabajadores, 1º de Mayo.

Firmado:—L. Burgueno.

SANTIAGO DEL ESTERO, Mayo 1º de 1895. 7.30 p. m.

Al Centro Socialista.

Agrupación Santiago del Estero adhieren conmemoración del Centro Socialista. Viva el 1º de Mayo! Viva la jornada legal de 8 horas!

Firmado:—Ricardo Barchettini.

En nombre del Comité Central tomó la palabra el compañero Patroni, quien empezó enviando un saludo á las víctimas de la actual organización social, y aquellos que luchan con entusiasmo por el bienestar en general, como igualmente á aquellos que en inmundos calabozos, sufren como mártires de nuestra causa.

Pidió á los presentes protestaran enérgicamente contra el despotismo de los gobiernos burgueses, y contra aquellos enemigos sistemáticos del socialismo, que le combaten sin conocerle. Recordó la veneración que todo socialista debe tener por Carlos Marx, y como señal de admiración hacia este, pidió á los presentes se pusieran de pie. Concluyó aconsejando á todos el estudio de las cuestiones sociales, para reconocer la bondad del socialismo.

En nombre del Centro Socialista Obrero, habló el compañero García (M.), el cual desarrolló con la facilidad que le es peculiar, las mejoras que desea el socialismo, demostrando que aquí como en todos los demás países del mundo los trabajadores sufren las consecuencias de la explotación capitalista; que siendo idénticas las causas de la miseria de los trabajadores en todas partes, el socialismo es la única tabla de salvación del proletario universal. Concluyó aconsejando á los trabajadores la unión y el estudio de la cuestión social.

En representación del Vorwärts habló el compañero Kactinger, describiendo á grandes rasgos la historia del socialismo en todas sus fases, demostrando con abundancia de datos los rápidos progresos que éste ha realizado de 20 años á esta parte en todos los ámbitos de la tierra, y deteniéndose, particularmente, en las mejoras que se han obtenido por medio de la acción política en Alemania é Inglaterra.

En nombre del Centro Socialista Universitario, habló el compañero Ingegniero, quien en un vehemente discurso demostró que la única preocupación de los hombres de saber se reduce á la palpitante cuestión social; que la clase oprimida lucha por ser libre, pero que es una lucha legal; que actualmente existe la revolución social, de las ideas, la cual no es obra de un día, sino una evolución científica. Terminó dando un viva entusiasta al 1º de Mayo y á la revolución social.

El compañero Dagnino (F.) en nombre del Fascio dei Lavoratori, pronunció una entusiasta arenga, aconsejando á todos los obreros la unión y la energía para que aquí también, lo antes posible, se haga sentir la acción de la clase trabajadora.

Toma la palabra en nombre de Les Egaux el compañero Ballet, quien demostró la necesidad de la igualdad social, único medio que puede salvar á la Humanidad del caos en que está sumida, y aconsejó á los trabajadores se cobijaran bajo la bandera del socialismo.

En nombre de la redacción de LA VANGUARDIA, hizo uso de la palabra el compañero Giménez, quien á grandes rasgos explicó el objeto de la manifestación del 1º de Mayo, y cuáles eran las ventajas de la jornada de 8 horas y las aspiraciones del Partido Socialista Obrero, aconsejando, por último, á los obreros que hicieran uso de la acción política como el medio más práctico y seguro que puede acercarlos al día de su emancipación.

El compañero Manli dijo que los trabajadores deben, una vez por todas, desterrar el sentimiento patrio, puesto que el hombre debe tener por patria al mundo entero. Pidió un voto de protesta contra los que incitan á la guerra chileno-argentina para que se maten los trabajadores á quienes su común miseria los hace hermanos.

Eduardo García estuvo muy acertado al combatir el sistema capitalista, recordando á los trabajadores en general una propaganda activa en pro de las ideas que han de redimir al proletariado.

G. Abad demostró que el sistema capitalista conduciría al caos á la Humanidad, si el socialismo no se interpusiera en su camino. Aconsejó á los trabajadores que engrosen las filas del Partido Socialista Obrero abandonando los partidos burgueses, que jamás se

RETRATOS CARLOS MARX

Hemos recibido una nueva remesa de retratos. Este grabado tiene un tamaño de 25 por 35. Se vende en la Administración de LA VANGUARDIA a \$ 0,50.

preocupan de defender los intereses de la clase productora.

Invitado por la asamblea a que volviera a hablar, tuvo frases muy felices en pro de nuestras ideas.

Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos. Los vivas al socialismo y al 1º de Mayo fueron muchísimos y bien prolongados.

El empresario del fonógrafo establecido en la calle Florida núm. 622 reprodujo algunos de los discursos pronunciados.

En resumen: esta fiesta tan entusiasta como pacífica ha venido a demostrar una vez más que las ideas socialistas van echando raíces en la Argentina.

Estamos, pues, plenamente satisfechos del triunfo moral que hemos obtenido en Buenos Aires el 1º de Mayo de 1895.

EN EL EXTERIOR

Los obreros de todos los países han celebrado entusiastamente el 1º de Mayo.

En Italia han tenido lugar varias manifestaciones y reuniones públicas, a pesar de la prohibición gubernativa. Han sido muy numerosos los obreros que abandonaron el trabajo, produciendo el cierre de muchos establecimientos y fábricas.

Nuestros compañeros de Francia organizaron varias manifestaciones públicas y numerosos meetings, en que hicieron uso de la palabra los principales oradores socialistas.

En todas las poblaciones los obreros en gran número, dejaron de asistir al trabajo, y en Rouvaise y Tourcoing no funcionaron ni fábrica ni taller alguno.

En Holanda hubo huelga general, y se verificó en Amsterdam una importante manifestación en favor de la jornada de ocho horas y del sufragio universal.

En los demás países, se celebró igualmente la fiesta del trabajo.

MOVIMIENTO OBRERO

Carpinteros franceses

El domingo 28 de Abril celebró una asamblea en la Brasserie du Chalet, calle Maipú núm. 131, un grupo de unos 150 obreros carpinteros de esa nacionalidad; con objeto de cambiar ideas respecto de sus condiciones de trabajo, y acordaron pasar a los patronos la siguiente comunicación:

Llevamos a conocimiento de los señores patronos que habiendo tenido una reunión el domingo 28 de Abril ha sido votado por unanimidad, que dejemos el trabajo el sábado 4 de Mayo.

Los señores patronos que quieran adherirse a la nueva tarifa de 0,50 por hora, sirvanse mandar sus firmas a M. Coussio, calle Charcas número 2056.

M. Coussio, presidente—León Soulié, vice-presidente—Perricaud, secretario.

Invítese a los obreros carpinteros franceses a la reunión que se celebrará el domingo 5 de Mayo, a las 3 p. m., en la Brasserie du Chalet, Maipú 131.

Manifestación Obrera

La Sociedad de resistencia de Obreros Albañiles, festejó el domingo pasado, el segundo aniversario de su fundación, con cuyo fin invitó a las demás sociedades obreras a que nombraran sus representantes, y concurrieran al salón de la Casa Suiza, punto de reunión.

A las 2 y 12 p. m. estaba el salón antes mencionado lleno de obreros. El presidente de la sociedad de albañiles Balmelli abrió la sesión, explicando el objeto de la reunión, y trazó a grandes rasgos la historia de la fundación de la sociedad y las mejoras que mediante la unión se habían obtenido; pidió a los compañeros, persistieran en sus propósitos hasta obtener todas aquellas mejoras a que, como productores, son acreedores los obreros.

Acto continuo hicieron uso de la palabra varios representantes de diferentes sociedades de resistencia, estando todas de acuerdo en la necesidad que tienen los trabajadores de estar unidos a fin de conseguir su mejoramiento.

A las 4 y media se puso en marcha la manifestación, con una banda de música a la cabeza y las banderas de la sociedad de panaderos, albañiles, y sucursales de las secciones de Barracas al Norte y Belgrano.

La columna, formada por mas de 2000 trabajadores, recorrió varias calles de la población, pasando por la plaza de Libertad en momentos que aún se hallaba formada la Guardia Nacional, dándose entonces entusiasmas vivas a los obreros en general y a la emancipación social.

Llegados al local de la sociedad, nuevamente habló Balmelli, aconsejando no desmayar en la lucha y mantener latente el espíritu de resistencia.

Después de hablar otro obrero albañil, los presentes se disolvieron en medio del mayor orden.

Fideleros

En el número anterior no hemos dado cuenta del movimiento obrero, por dedicarlo, como habrán notado nuestros lectores, a la manifestación del 1º de Mayo, por esta razón damos ahora cuenta de la fiesta que celebraron los obreros fideleros en ocasión de la inauguración del escudo social.

El sábado 20 del mes anterior dieron estos obreros un baile y rifa en el salón de La Unión Suiza.

Dicho baile estuvo animadísimo y tranquilo, dejando una utilidad líquida a beneficio del capital social de \$ 164,90.

Entre la primera y segunda parte, en el acto de inaugurarse el escudo, el compañero Secretario dirigió la palabra a los presentes, y con preferencia al sexo femenino, demostrando la obligación que tienen las compañeras de los trabajadores, de alentar a éstos a que se alisten en las sociedades gremiales, a fin de mejorar la actual situación de la clase obrera. Aconsejó a los fideleros que se mantengan unidos para ver satisfechas sus justas aspiraciones.

Como es lógico, fué muy aplaudido, continuando en seguida el baile hasta las 4 1/2 de la mañana, en la más completa armonía.

Bien por los fideleros!

Pintores

El domingo anterior tuvo lugar en el salón de la sucursal de Barracas al Norte, una reunión de propaganda de los obreros de este gremio, a la cual concurrieron muchos trabajadores del Centro. Hicieron uso de la palabra varios compañeros.

Muchos socios nuevos ingresaron en la sociedad.

Durante el mes que acaba de terminar han ingresado unos 50 socios en la Sociedad de Resistencia de Obreros Pintores, lo cual demuestra que va en buen camino.

Carpinteros

Tuvo lugar el domingo anterior la asamblea ordinaria de los obreros de este gremio en su local Europa 1971.

En dicha reunión, que fué bastante numerosa, quedó integrada la Comisión, como así mismo se tomaron varias resoluciones de interés.

Tenemos la satisfacción de comunicar a los ya asociados que son muchísimos los obreros que ingresan día a día en la sociedad.

Toneleros

El martes a la noche reunieron los obreros toneleros, y acordaron no trabajar el 1º de Mayo.

Bien por los toneleros!

Huelga de zapateros

Hemos recibido el telegrama siguiente: Chacabuco, Mayo 1º de 1895—5 p. m.

Redacción de LA VANGUARDIA: Hemos declarado en huelga, solicitando un aumento del 20% sobre nuestros salarios. Avisen a los oficiales que solicitan desde aquí.

Por los oficiales zapateros en general a cargo Umberto Guardalini.

Esperamos que los zapateros de Buenos Aires no conspirarán contra sus propios intereses, yendo a auxiliar a los patronos de Chacabuco, sacándoles del compromiso en que les pone la falta de obreros.

En breve será puesta en venta en todas las librerías, al precio de \$ 1,50 el ejemplar, la última obra de Enrique Ferri

SOCIALISMO

CIENCIA POSITIVA

Es un excelente libro de propaganda en el que están desarrolladas de una manera clara y sencilla, al alcance de todas las inteligencias, las teorías fundamentales del socialismo científico, por cuya razón la recomendamos a todos los que quieren interiorizarse en las cuestiones sociales.

Los suscriptores de LA VANGUARDIA podrán adquirirla por \$ 1,20 y los pertenezcan a algún grupo socialista por un peso solamente, enviando anticipadamente el importe a esta Administración.

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

Para costear los gastos del número extraordinario de LA VANGUARDIA que apareció el 1º de Mayo.

Suma anterior... 49,50

Balestra, 0,30; J. L., 0,50; R. Navarro, 1,00; Ant. Fernández, 0,40; J. E., 1,00; A. Abella, 0,50; Una suscritora, 0,50; A. Feal Díaz, 0,50; J. A. Fernández, 0,50; Gón, 0,50; Abad, 0,50; Casot, 0,70; A. M., 0,25; R. M., 0,25; J. Siuró, 1,00; Cristóbal Navarrete, 1,00; Carreira, 1,00; M. Seoane, 0,50; R. Prat, 1,00; A. B., 5,00; J. Suarez, 0,20; J. Hurtado, 1,00; Felipe Diez, 0,20; J. Riviere, 2,00; Salvador Guitar, 2,00; José Brunet, 0,50; Ramón Grau, 0,50; F. J., 0,50; E. M., 0,50; Recaudado en la reunión de los herreros: 1,45; E. O., (Arenales) 2,00; Solá, 0,50; J. Real, 0,50; F. R., 0,50—Total \$ 29,50.

LISTA DE J. G. (BAHIA BLANCA)

Fadini, 1,00; Mascarini, 0,60; Un republicano, 50; Un almacenero, 0,50; Dovailé, 0,50; Marcolla, 0,50; Klement, 0,50; Scarone, 0,30; Rass, 0,20; Calcaterra, 0,20; Un librero, 0,20; Gatti, 0,20; Colli, 0,20; Un pobre, 0,10; Conto, 1,00; Ernesto Casanova, 0,20; José Cimadamore, 1,00—Total \$ 7,70.

LISTA DE O. F.

E. Riedl, 0,50; Gustavo Meyer, 0,50; Krause, 0,50; W. Schmidt, 0,50; E. Wolters, 0,50; Weingärtner, 0,50; Heck, 0,50; C. Otte, 0,50; F. Otte, 0,50; O. E. Fillmann, 0,50; W. Mietze, 0,50; O. Heinrich, 0,50; E. Widmayer, 0,50; A. Thiel, 0,50; Pablo Röhrich, 1,00; C. Ribske, 1,00; C. Wächter, 0,50; G. Gerdau, 0,50; W. Subbert, 0,50; Pommorsky, 0,50; Baezko, 0,50; Schäfer, 0,50; Rüdiger, 0,50; Bammer, 0,50; Riedl, 0,50; Beck, 0,50; Cristian, 1,00; H. Suhr, 0,50; Schulz, 0,50; M. Heinrich, 0,50; W. Reineke, 1,00; T. Weber, 0,20; M. Kirbach, 0,20; Meisegoyer, 0,20; Kluit, 0,20; Hochbaum, 0,20; Bieber, 0,20; Kirchner, 0,50; Tscharnke, 0,50; W. Farkas, 0,50; C. Waldbrecher, 0,50; J. Vogelsberger, 0,50; F. Weiss, 0,50; Wolf, 0,20; Neckermann, 0,20; D. v. d. Thisen, 1,00; Luis Heinzl, 0,20; L., 1,00; Köhler, 0,50; Beck, 1,00; C. Sch., 0,20; Pedro Hartung, 0,50; G. Bittner, 1,00; H. Knappe, 1,00; Carlos Schmidt, 0,50; Eizald, 0,50—Total \$ 29,00.

LISTA DE A. P.

A. P., 1,00; Bias, 0,20; Un carpintero socialista, 0,50; Un socialista, 0,50; Una modista, 0,50; Un dependiente socialista, 0,50; N. N., 0,50; N. N., 1,00; Un socialista, 0,20; Un dueño de bazar, 0,50; F. Ramirez, 0,50; F. C., 0,50; Un secretario socialista, 0,50; Un tesorero socialista, 0,50; Otro secretario socialista, 0,25; B. M., 0,50; R. S., 0,50; Un fidelero socialista, 0,50; Secretario núm. 3, 0,50; Luis Musso, 0,20; J. Rubesten, 0,50; N. Jardón, 0,50; S. R., 0,50—Total \$ 11,55.
Total general \$ 127,05.

Correspondencia Administrativa

Recibimos: M. N., (Olavarría) 1,00; C. S., id. 1,00; A. B., id. 1,00; L. v. d. C., (San Antonio de Areco) 0,50; T. A., (Flores) 1,00; Pletz, (Tolosa) 1,00; Detry, id. 1,00; F. D. J., (Barracas al Sud) 2,00; Gomez, (Balcarce) 1,00; Beraniendi, id. 1,00; Miranda, id. 1,00.

A. B.—Olavarría: A. R. T. P. hemos mandado el periódico 9 meses. El no recibirlo nunca será un pretexto.

J. G.—Bahía Blanca: El libro que pidió no ha salido todavía; tan pronto se concluya se lo remitiremos, como hemos anunciado en nuestra última.

Centro Socialista Obrero

1971 EUROPA 1971

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político o gremial.

En el local se pueden leer los periódicos y revistas siguientes:

L'Ère Nouvelle, de París; Critica Sociale, Milán; Lotta di Classe, Milán; Il Grido del Popolo, Turin; L'Era Nuova, Génova; Il Comune di San Remo, San Remo; El Socialista, Madrid; El Grulo del Pueblo, Alicante; Le Socialiste, París; The People, Nueva York; Vorwärts, Buenos Aires; Lega Ferrovieri Italiani, Milán.

Grupos Socialistas

Centro Socialista Obrero, Europa 1971.
Fascio dei Lavoratori, Europa 1971.
Les Equaux, Alsina 1522.
Club Vorwärts, Rincon 1141.
Centro Universitario Socialista, Europa 1971.
Club Vorwärts, Buen Orden 411, (Rosario de Santa Fe.

Sociedades gremiales

Albañiles y anecos...	Ayacucho 760
Sección Barracas...	California 1316
Id Id Belgrano...	25 de Mayo 7382
Bodegueros y Licoristas...	Viamonte 956
Carpinteros y anecos...	Europa 1971
Constructores de carruajes y anecos...	Rincon 1141
Carpinteros...	Sto. y P. M. (Boca)
Caldereiros...	Id. Id.
Calafatos...	Id. Id.
Dependtes. almacen...	Estados Unidos 612
Escultores...	Paraná 1215
Estivadores...	(Boca)
Mosaiquistas...	Ayacucho 760
Fideleros...	Pichincha 161
Herreros, mecánicos y anecos...	Perú 1351
Hojalateros, gasistas y anecos...	Europa 1971
Ladrilleros...	Gran Chaco 808
Marmoleros...	Ayacucho 760
Mayorales y cocheros de tramway...	Zeballos 228
Moldeadores en tierra romana...	Junin 1413
Marineros y Foguistas...	Cruceiro y Lamadrid
Panaderos...	Cuyo 1327
Pintores...	Riq. Bamba 625
Id. Sucursal Bar...	California 1450
Sastres...	Córdoba 1584.
Tabaqueros...	Europa 1971
Talabarteros...	Buen Orden 868
Tapceros...	Alsina 1486
Tipógrafos...	San José 7
Torneros...	Cuyo 1327
Toneleros...	Europa 1971
Yeseros...	Uruguay 45

BIBLIOTECA

La Vanguardia

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

El Capital, por CARLOS MARX...	\$ 3,00
La Mujer ante el Socialismo, por AUGUSTO BEBEL (traducción de Emilia Pardo Bazán).....	3,00
Misera de la Filosofía, por CARLOS MARX.....	1,00
Colectivismo y Revolución, por JULIO GUESDE.....	0,20
Estudio sobre el socialismo científico, por GABRIEL DEVILLE.....	0,20
Observaciones sobre la cuestión social, por DE AMICIS.....	0,20
Ley de los salarios, por JULIO GUESDE.....	0,20
Socialismo utópico y socialismo científico, por ENGELS.....	0,20
La Autonomía y la Jornada legal de 8 horas, por PABLO LAFARGUE.....	0,20
Manifiesto Comunista, por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS.....	0,15
El Colectivismo, por JULIO GUESDE.....	0,15

NOTA.— En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.

EN IDIOMA ITALIANO

G. Oggero—Il Socialismo.....	0,15
Filippo Turati—Le otto ore di lavoro	0,10
Lo stesso—Rivolta e rivoluzione.....	0,10
Dario Papa—Un'audiencia—al tribunale di guerra.....	0,05
S. Colombo—La libertà e la morale nel socialismo.....	0,10

IMPORTANTE

La Redacción se reserva el derecho de corregir o acortar los artículos que se le envíen para ser publicados. Los que no quieran que sus escritos sufran ninguna alteración, sírvanse hacerlo constar así al remitirlos. En este último caso serán publicados íntegros o no publicados, si a juicio de la Redacción no reúnen las condiciones requeridas para darlos a la publicidad. Los manuscritos no se devuelven.